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权力放下去，效率提上来
□崔滨

【七嘴八舌】

小清河要治理

更要保持
□黎茶叶

春节期间的某天清晨，
我站在桥上远望小清河。风
有些大，水便有了浩浩荡荡
的感觉，烟波浩渺，在淡淡的
雾气中无边无际；看两岸树
木森森，河里水鸟游弋，岸边
雪地上有鸟兽的足迹。一股
豪情油然而生：这是在我们
这一代人手里发生的变化。
作为济南人，我们自豪！

对比其他城市水污染严
重，使市民忍无可忍“20万邀请
环保局局长下河游泳”，比比我
们济南市委、市政府的前瞻意
识，感到幸运和庆幸。济南市
委、市政府于2007年就作出了

“举全市之力综合治理小清河”
的重大决策，先后实施了河道
扩挖、截污导污、管线铺设、道

路桥梁、园林景观、调水补源、
蓄水通航、夜景亮化等十大工
程，完成了11条小清河支流河
道的截污整治，建设了10座中
水处理站。通过采取强力措施
综合施治，流域生态环境质量
明显改善。

如今的小清河能够水清树
绿，是多少人奋战的结果。我仍
然记得挖泥车在河里清理淤泥
垃圾，甚至为了清淤人需站在
污水中的情景。如今的成果得
来不容易，尤其值得我们珍
惜。但是令人忧虑的是，小清
河两岸目前仍然有不少排污
口在不断排放着恶臭的污
水。据观察，现在的小清河水
质比起去年刚清理完后差了
不少，水已经有些浑浊，如果
不赶快截污，随着气温的升
高，小清河将会发出异味。

在很多人的观念里，像城市规划
这样的重大事项，别说是一个区规划
局，甚至可能连市规划局都决定不了。
但现在，县区甚至是乡镇一级的规划
部门都可以对辖区内的规划审批进行
决策了。

让这一重要转变发生的，是济南
市规划局率先实施的规划管理体制改
革。今后，济南市规划局95%的规划审
批权将会下放到分局，下属规划机构
能够直接决策办理的事项，完全可以
不通过市局审核。像农村宅基地或村
民住宅规划管理这样的具体事务，街
道办一级就可以决策实施。

济南市规划局所做的这一变革，其
核心说到底就是“放权”二字，但就是这
两字之变，带来的是整个工作流程和效
率的转变。市局下放权力，其保留的5%

审批权，只针对泉城广场以及周边古城

区、东部奥体中心片区、西客站核心区
等6个重点区域。

这些片区不仅是济南城市的核心，
对济南的经济发展举足轻重，济南市规
划局只负责核心区域的规划，主次分
明、工作重点明确，有利于集中全市最
优秀的规划资源，提高效率。

而将95%的规划权力下放到县区，
能够调动下属分局的工作积极性，更
好地发挥其功能和职责。下属分局决
定本辖区的规划，不仅更熟悉当地情
况，还省去了层层汇报造成的拖延和
传达过程中产生的偏差，提高了规划
工作的效率。

应该说，济南市规划局做出的这种
“放权”的改变不容易，因为多年以来许
多政府部门工作的出发点，都是尽可能
争取更多的权力，并将这些权力集中到
核心部门，将权力分散下放，反倒成为

威信减退、影响力下降的表现。
然而，从政府服务社会的最基本

职能来看，政府部门最大的威信、最大
的影响力，就是能否为群众创造便利，
能否助力经济社会建设高效发展。济
南市规划局下放审批权的做法，正是
这种政府工作观念转变的体现。

从本报连日来对济南市行政审批
流程转变、规划部门审批权限下放的
采访，都让市民看到政府管理职能和
观念的重大转变，那就是一切工作的
出发点和工作职责的分配，都以是否
方便群众、提高城市发展效率为出发
点。

说到底，政府的权力都是来自于
群众，也同样应该用之于群众，不管是
把规划权力放下去，还是分散开来，其
出发点，都应该是建设城市的美好生
活。

【泉城快评】

就业帮扶请别忘记“夹心层”
□苏小北

“我想找个保洁或者给人照顾孩
子的工作。”60岁的刘志娥一早就来到
了招聘会现场，想为自己找份工作。老
伴去世，儿子在外工作，家里就她一个
人。由于儿子挣钱不多，刘志娥想挣些
钱补贴家用，“转了一上午，都嫌我年
龄太大了。”近日市中区就业办会同区
工会、团委、妇联及辖区17个人力资源
和社会保障服务中心，举办2013年“春
风行动”专场招聘会，很多求职老人和
刘志娥都有同样的感触。

俗话说“金三银四”，当很多单位
遭遇“用工荒”时，也有一个阶层的遭

遇“求职难”。对于50岁以上这个年龄
段的人来说，他们为国家贡献了青春
和汗水。很多人到了晚年也不愿意给
儿女增加负担，希望靠自己的双手劳
动，既挣点钱养家糊口，也能打发无聊
孤独的时光。可是不少单位难觅50岁
以上的岗位，让他们处于职场上的“夹
心层”，既拿不到保险，又找不到适合
的工作。

不可否认，由于身体条件和文化
程度较低，这个年龄段的人在就业上
处于劣势，但不能忽视这部分人的需
求，更不能否认他们继续发光发热的

能力和事实。与那些眼高手低的年轻
人比，他们想找的也是力所能及的工
作，很多老人能找到活就开心得不
行，哪怕只是看看大门、干干保洁、接
送孩子、干干家政。我相信这类的招
聘并没有饱和，甚至很多活是很多人
不愿意去干的。“有活没人干”等观念
是与市场经济相悖的，也是与社会发
展不和谐的音符。因此整个社会都应
该对处于这一“夹心层”的人多些帮
助。社区、街道和就业单位理当为他们
提供更多的信息和帮扶，让他们“老有
所为”。
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从政府服务社会的最基本职能来看，政府部门最大的威信、最大的影响力，就在于为群众
创造便利，推动经济社会建设高效发展。济南市规划局下放审批权的做法，正是这种政府工作
观念的体现。

【微博短评】

让盲道真正帮“盲”

@济南 jpw：一盲人走
在非机动车道上，我问他为
什么不走盲道，他说：“人行
道也有车辆行驶，盲道上不
是立着电线杆就是有没盖
的窨井，还有人将自行车、
电动车都停在盲道上，盲道
比非机动车道还要危险
呢！”他的话说出了盲人的
心声，希望大家不要占用盲
道，市政部门管理好盲道，
让盲道真正帮“盲”。

施工挖出害人坑

@刘曰章：前天晚上，
从朋友家出来回家的路上，
经过章丘城区香港街一段
砂石路时，没想到在走到该
路北头时，差点掉进坑中。
我早晨又去仔细观察，原来
是不知哪里的施工人员在
路中间及两侧挖了五六个
方坑，西侧的两个路口也是
如此，没有设置任何警示标
志，对夜晚经过的行人和车
辆来说非常危险。

【泉边说事】

杠子头话题征集

这个冬季，雾霾深深地
刺激着我们的喉咙、我们的
心灵。环境质量与我们的生
活息息相关，环境保护成了
越来越多人的共识，又一个
植树节快到了，我们该做些
什么呢？请您结合亲历，为
让我们的环境多些绿色少
些灰霾提出意见建议。

参与方式:到群论坛跟
帖，发邮件至 q l w b j z x @
163 .com,也可登录微博齐鲁
留言。杠子头将获现金100

元奖励。
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